

GACETA DE TENERIFE

Franqueo concertado

Año VII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 1955

OFICINAS

SAN FRANCISCO, 7

Número suelto, 5 cént.

Id. atrasado. 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Miércoles 20 de Diciembre de 1916

Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana

TELEFONO

NUM. 425

Para cuatro meses

Dando de barato que la cifra efectiva del empréstito francés ascienda a 10.000 millones de francos, y que, aunque lo señalado para el primer trimestre de 1917 por el Ministro de Hacienda francés sea de 8.589 millones, el total del empréstito alcance a cubrir los gastos de cuatro meses, se ocurre preguntar: ¿Podrá Francia obtener nuevos recursos para hacer frente a los gastos de la guerra pasados estos cuatro meses?

Hay un detalle aterrador: el empréstito no se hubiera cubierto si el Banco Nacional de Francia no hubiera entregado 3.890 millones en metálico, es decir, 1.140 millones más de la mitad del numerario aportado, que ha sido de 5.500 millones.

Pasados esos cuatro meses, que acaso puedan cubrirse con el importe del empréstito, será el momento culminante de la guerra, el momento en que la lucha será más costosa, porque será aquél en que no podrá tener tropas en uso de licencia y en el que el gasto de municiones y bastimentos de todas clases será mayor, y para atender a ese momento, tendrá de nuevo que atender al crédito ¿ponderá el país?

Los síntomas del presente dicen que no; la cantidad aportada por el Banco Nacional, unida a la tardanza habida en declarar los resultados del empréstito, dice claramente que éste no fué cubierto y que se esperó a declarar los resultados, a que el Banco reuniera la suma necesaria para alcanzar la cifra señalada, y para eso ha sido esta vez superior en 800 millones a la aportada en el empréstito de 1915, que era de 4.000 millones más que el presente.

El país no acudirá esta vez en cantidad suficiente y es de temer que en el nuevo empréstito, que no se hará esperar, se muestre aún más retraído.

Todo contribuirá a ello: la mayor escasez de recursos de los particulares, la mayor desconfianza de los Bancos y la menor esperanza en el triunfo.

¿Qué hará el Gobierno francés? ¿Acudir al empréstito en el Exterior? Será un fracaso mayor, porque no habrá país neutral que le preste su dinero. ¿Acudir a Inglaterra? Un empréstito en Inglaterra, más la compra de municiones a Inglaterra, más la lucha terrible en que se desangra para defender los intereses de Inglaterra, parece ya mucho dar a Inglaterra, y puede que ni el pueblo ni el ejército lo consentan.

Parece mentira que haya hombres tan sin conciencia, que sean capaces de causar la ruina de su patria hasta ese extremo, dándole todo, absolutamente todo, por una nación de quien sólo recibió vejaciones y atropellos.

72.000 millones de francos lleva Francia gastados en la guerra, y más de tres millones de sus hijos, lo más florido de sus varones, muertos e inútiles para el trabajo, y sobre ello tiene su industria parada para los efectos del comercio, y éste muerto para los efectos de la riqueza, y su agricultura, antes tan floreciente, sin que pueda hoy satisfacer las necesidades del país, según lo demuestra la exportación española; ya, aunque triunfara Francia, nada hallaría que le compensara las pérdidas, y mientras más prolongue la guerra mayor desastre representará el triunfo.

La hora de la paz para ella es la presente, no sólo porque si la hiciera dejaría de acrecentar sus males, que ya no remedia el triunfo, sino porque en los presentes momentos la paz le sería menos onerosa.

Leocadio Machado
Abogado
San Francisco núm. 18.

MERMELADAS TREVIJANA
El mejor postre

Página literaria

LAS SUBLIMES

¿La conoces, musa mía?

Es modelo soberano
bosquejado por la mano
de la Gran Sabiduría.

Es el más dulce buen ver
de tus visiones risueñas;
es la mujer que tú sueñas
cuando sueñas la mujer.

La discreta, la prudente,
la letrada, la piadosa,
la noble, la generosa,
la sencilla, la indulgente,
la sierva, la severa,
la fuerte, la bienhechora,
la sabia, la previsora,
la grande, la justiciera...

La que crea y fortalece,
la que ordena y pacifica,
la que ablanda y dulcifica...
¡la que todo lo engrandece!

La que es esclava y señora,
la que gobierna y vigila,
la que labra y la que hilta,
la que vela y la que ora...

¡Héla, héla, musa ruda!
¿No la cantas?

—No la canto;

—¿Por qué, si la admiras tanto?

—Porque si admiro, soy muda.

—¿Y cuál es la maravilla
que así admiras, muda y queda?

—O es Teresa de Cepeda,
o es Isabel de Castilla!

La prensa extranjera

Amargas reflexiones

Leemos en el «Homme Enchaîné»:
«El señor presidente del Consejo rumano ha tenido nada menos que dos años para organizar, preparar y proyectar a su nación de todos los medios que los acontecimientos tenían que exigir.»

Habiendo resuelto las potencias de la Entente, en condiciones que conoceremos más tarde, ensanchar su campo de acción en la península balcánica, tenían el deber, más estricto que nunca, de no cometer una sola falta que con un poco sentido se pudiera evitar. Ya se habían equivocado muy torpemente respecto de Turquía, de Grecia, de Bulgaria, y en las operaciones de los Dardanelos y de Gallipoli, para ponerse en guardia contra las tentaciones de caer otra vez, con los ojos cerrados, en procedimientos de una ligereza excesiva. No ha faltado el tiempo para llegar al común acuerdo, discutir y concertar operaciones de conjunto.

La pomposa conferencia de París, donde tanto plenipotenciarios se reunieron gravemente alrededor de una bonita mesa para proclamar que una alianza de pueblos y Gobiernos implicaba un concierto de pensamientos, traducción en métodos de acción, hubiera podido conservar su gloria pasajera, sólo con pruebas de gran evidencia, que todavía no han logrado forzar la admiración de los espíritus independientes.

Estamos en el punto culminante de la guerra más grande que jamás se ha hecho, y nos hemos complacido en extender todavía más un frente ya demasiado extendido. Hay que aceptar lo que está hecho; pero debemos, por lo menos, comprender, al mismo, que se trata de una cuestión de conjunto y no de un éxito parcial, aun cuando éste conste en un remedio muy deseable en el punto más doloroso. Desgraciadamente, la ocupación de Douaumont no es ninguna conquista; no es más que la recuperación de un terreno perdido y perdido en condiciones que no quieren revelarnos.

El regionalismo en las Islas Canarias

Nuestro respetable amigo el Ilustrísimo señor don Manuel de Ossuna y Van den Heede, correspondiente de la Real Academia de la Historia, tiene la atención de remitirnos un ejemplar del segundo tomo, de su última obra. El regionalismo en las Islas Canarias, con un informe del Excmo. Sr. D. Francisco Fernández de Bethencourt sobre el primer tomo.

El libro está primorosamente editado en los talleres de nuestro estimado amigo D. Anselmo J. Benítez. Quedamos muy agradecidos.

EL CASO DE GRECIA

¿Me permite usted que entre en su casa y me aloje en una de sus mejores habitaciones?... No, señor; no se lo permito; porque hay un refrán que dice (y los refranes fuera vendrá, quien de casa nos echará... Así hablaron sin duda los aliados y Grecia, a pesar de lo cual, éstos sentaron sus reales en Salónica, y la desventurada nación no supo que aquel primer ultraje era el primer eslabón de su cadena de esclavitud. En la memoria de todos están las distintas y continuas vejaciones de que han hecho objeto a ces impiden que lleguen barcos con víveres a sus puertos; más tarde se apoderan de Daudet... Todo ello y mucho más me parecería de perlas, y conmigo a muchos, si los aliados sombrero en mano, se hubieran acercado a Grecia y le hubieran dicho: Lagartos; no vemos medio mejor de vencerlos que desembarcar en Salónica y cruzar Macedonia para internarnos en Serbia y Bulgaria... Ya sabemos que te causaremos perjuicios; te indemnizaremos por ellos. Apártate y déjanos el paso franco. La negado a acceder a las peticiones de los aliados y hubiera disparado un solo tiro, en su punto hubieran estado las vejaciones y los golpes (he ahí el caso de Bélgica); pero que por pura fórmula la duquesa de Luxemburgo al paso de los alemanes) a que destruyeran el menor obstáculo. Y desembarcaron éstos tranquilamente sin encontrar dicho los intelectuales ya si los alemanes hubiesen pretendido que el puñado de soldados luxemburgueses se hubieran unido a ellos para combatir a los franceses?... ¡Qué horror! Entrar en casa ajena a la fuerza, y por contra pretender el intruso que el dueño de la finca le ayude en sus aventuras... Ese ha sido el caso de Grecia, y los aliados pretendían el bien de Grecia brindándole el oro y el moro para que combatiera a sus enemigos de ayer, a los búlgaros? ¿Y quién les ha dicho a los aliados que los enemigos de ayer no pueden ser los amigos de hoy?

¿No anduvieron toda la vida ingleses y franceses a la greña y ahora están a partir un piñón? ¿Es de hace mil años o de ayer el hecho de la guerra entre rusos y japoneses, a pesar de lo cual éstos ayudan actualmente a aquéllos? ¿Con qué derecho puede ninguna nación ni grupo de naciones venir a enseñarle a otra cuáles son sus amigos y cuáles sus enemigos ni cuál debe ser su orientación? ¿No son los aliados los defensores de la libertad de los pueblos?... ¿Que ha llegado el momento de encerrar las frases galanas en el fondo de un cofre y confiar a los puños la justicia de las causas? Hablarán así, y lo repito, los que ahora gritamos, nos diéramos siete puntos en la boca, que la guerra es la guerra, y cuando el cañón truena no hay sino responder a cañonazos o modo hipócrita, exento de toda gallardía, con que los aliados, poco a poco, taimadamente, se han ido adueñando de una nación que no cometió más pecado que el de soportar con calma que los que se llamaban sus amigos hicieran cuanto les viniera en gana en Salónica, y aun en toda la Macedonia griega. ¿No cosechan los aliados por gloria final será suya?... Pues entonces, ¿a qué querer arrastrar a una débil nación a la lucha para tener que repartir con ella la gloria y el provecho?... ¿Y se quiere equiparar el caso de Grecia al caso de Bélgica? No, no y cien veces no. La humanidad, a quien por lo visto suponen ciegos los aliados, sabe distinguir la paja del grano. Tanto un gramo de dolor cuando Bélgica fué invadida, pero ahora ha hecho un gesto de asco que no es precisamente lo mismo. Doloroso fué que Alemania se viera precisada a hacer uso de la fuerza para abrirse camino hacia el Norte de Francia; los mismos alemanes sintieron tener que adoptar tal determinación, pero les iba en ello la vida, y las naciones, como los individuos en tales trances, no se paran a revisar códigos. La sangre que vertieron con sangre en pagaron, y acaso la están pagando aún, pues si Bélgica no se hubiera interpuesto en el camino de los alemanes, es posible que éstos hubieran sorprendido al ejército francés en plena concentración y lo hubieran desbaratado antes de que hubiera podido pensar en presentar una verdadera resistencia. Bélgica, a más, no era tan débil; era la vanguardia de dos poderosos ejércitos que venían en su ayuda, y que llegaron, aunque un tanto tarde.

¿Pretendió Alemania convencer a los belgas de que debían ayudarla a derrotar a los ingleses? ¿Les pidió prestado a aquéllos el puerto de Amberes para después solapadamente incautarse del resto del territorio?... Noblemente, cara a cara, sin rebozos que cuadran mal en los que ciñen espada, los alemanes se abrieron paso en Bélgica... ¿Dónde están los ejércitos poderosos que puedan venir en inmediato socorro de los griegos? El caso de Bélgica no es el caso de Grecia, no. Y es inútil que los aliados intenten tapar con el velo belga el atropello griego. Aquí de la frase de Arrieta: «Con azúcar está peor! Guarden bajo siete llaves las lindas frases pronunciadas y escritas con motivo de la invasión de Bélgica; quiebren sus plumas los que en lanzas quisieron convertirlas para ensartar en ellas a los bárbaros alemanes; rompan los frascos en que guardaron las lágrimas vertidas por los encajes de piedra hechos añicos en Bélgica... «Esto matará aquello», dijo Victor Hugo en «Nuestra Señora de París». Grecia ha matado a Bélgica.

Armando Guerra.

España productora

Nuestras reservas carboníferas

Tenemos en nuestro subsuelo riquezas mineras que son más codiciadas por los extranjeros que apreciadas por nuestros compatriotas.

Se experimenta cierto sentimiento de orgullo al examinar las estadísticas de nuestras reservas mineras, pero en cambio se apena el ánimo al considerar que la casi totalidad de esas reservas permanecen completamente improductivas.

Ejándonos sólo en algunas provincias, hallamos los siguientes datos: En la provincia de Córdoba existían en 1913 47 minas productivas y 1.056 improductivas; en la de Granada, 19 productivas y 685 improductivas; en la de Huelva, 74 productivas y 934 improductivas; en la de Logroño, ninguna productiva y 169 improductivas.

En cuanto a las minas de carbón de piedra, la superficie carbonífera de España pasa de diez mil kilómetros cuadrados, con una reserva potencial de nueve mil millones de toneladas, y sin embargo las concesiones actuales de las minas de hulla sólo alcanzan a 40.000 hectáreas, con un rendimiento anual de algo más de tres millones y medio de toneladas.

Tenemos, pues, una riqueza carbonífera inmensa y una producción tan pequeña, que la industria española necesita el carbón extranjero, para cuyo transporte económico se envía mineral de hierro a las naciones hulleteras para traer carbón de retorno, a pesar de sólo consumir el mercado español 30 kilogramos de hulla por habitante, mientras que en Francia se consumen 77, en Inglaterra 127, en Alemania 160 y en Estados Unidos 235. Y no se diga que el carbón español no puede, por su calidad, competir con el extranjero. Si bien es cierto que los carbones minerales procedentes de la zona oriental de España son de inferior poder calorífico, los de la zona del Norte son de inmejorable calidad, como lo prueba el hecho de que la Compañía de los ferrocarriles del Norte obtiene de va-

rias minas, como las de Barruel, combustible para sus locomotoras, y la Compañía Transatlántica utiliza con éxito para sus barcos, que compiten en velocidad con los mejores de las Compañías extranjeras, la hulla que extrae de sus minas de Asturias.

Las minas de hierro

Si de las minas de hulla pasamos a las de hierro, no podemos menos de lamentar la insignificancia de las explotaciones actuales, con relación a la cuantía de nuestras reservas metalíferas.

Aun en las zonas de explotación más activa (Vizcaya y Asturias) las minas por explotar representan una superficie muy considerable. En Vizcaya, las minas improductivas suman cerca de 14.000 hectáreas; las productivas, 2.000; en Asturias, las minas de hierro se extienden en una superficie de 25.000 hectáreas, y sólo se explotan 2.000; en cada una de las provincias de Sevilla y Huelva quedan improductivas 17.000 hectáreas. Las provincias que cuentan con mas yacimientos son las de Almería y Murcia, pues la superficie explotable es de 39.000 hectáreas en cada una y sólo se explotan unas 1.000.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López
Calle 25 de Julio núm. 23

Ultimo modelo con todos los adelantos modernos.
Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.
Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Lo que se va sabiendo

En torno a la guerra

Un monumento a Boelcke

El «Lokalanzeiger» comunica con referencia a noticias de Darmstadt: El primer monumento público al inolvidable héroe capitán aviador Boelcke habrá de erigirse en esta ciudad, donde el joven oficial recibió una parte de su instrucción técnico-militar.

Fábrica francesa de cauchouc en llamas

En la fábrica de cauchouc de Ruesel, situada en Levallois-Perret, arrabal del noroeste de París, ha estallado un imponente incendio. Los daños materiales se calculan muy elevados.

La declaración de guerra de Venizelos

El «Secolo» comunica de Salónica: A la pregunta de por qué el Gobierno provisional sólo había declarado la guerra a Alemania y Bulgaria, contestó Venizelos: «Somos en realidad demasiado débiles para permitirnos atacar a Alemania, Austria, Hungría, Bulgaria y Turquía.»

Opinión del «Times» sobre el valor de la censura franco-británica en Grecia

El parte de Carnarvon de las 9:45 de la mañana del día 6 transmite un extracto del periódico londinense «The Times» que contiene la siguiente frase:

«Las noticias de Atenas, que están sufriendo ahora en gran escala los rigores de la censura, no deben ser creídas todas...
¿Qué valdrán entonces las noticias que deja pasar la censura en Francia y en la misma Inglaterra?»

El duelo de los albaneses por la muerte del Emperador Francisco José

La «Albanische Korrespondenz» comunica: El Obispo de Alessio, monseñor Bunci, ha expresado al Ministro del Exterior, Barón de Burian, en su nombre, así como en el del clero de él dependiente y de toda la población de su Diócesis, su pésame con motivo del fallecimiento del Emperador Francisco José, protector y benefactor del pueblo albanés. El Barón de Burian expresó telegráficamente al Obispo sus sinceras gracias por el pésame.

La moralidad parisién

El gran periódico parisién «Le Matin» escribe lo siguiente:

«Desde hace algún tiempo los boulevares y las grandes arterias de la capital, toman al anochecer una fisonomía inquietante.

Con toda tranquilidad, como si disfrutase de privilegios especiales, mujeres y hombres de demasiado pronunciadas particularidades las invaden. Una vez llegado el crepúsculo, una mujer honesta apenas si puede arriesgarse a pasar por allí sin temor a las promiscuidades más atrevidas. Desde la plaza de la República hasta la Madeleine, a partir de las cuatro de la tarde, un mundo dudoso circula, interponiendo a los transeúntes y haciéndose dueño de la calle.

En plena plaza de la Opera, mejores dudosas ocupan los pasajes, penetrando hasta los subterráneos del ferrocarril metropolitano. En otras partes también circulan libremente a la vista de los guardias de orden público...

Un poco más tarde, al tocar la hora de cierre de los establecimientos nocturnos, los boulevares se transforman en verdaderos nidos de malhechores.

Agrupadas en la sombra propicia, las mujeres de la calle, los ladrones y asesinos celebran misteriosas conferencias, preparando las futuras operaciones...

Favorecidos por la impunidad de que disfrutan toda esa gente, los atentados contra las personas y bienes se renuevan con inquietante frecuencia. El número diario de agresiones nocturnas aumentó desde hace tres días a cifra tan grande, que los comisarios de policía recibieron el orden de no comunicarlo más a la prensa...

Fume Vd. los exquisitos tabacos y cigarrillos del CENZEN CUBANO
Son elaborados con materiales escogidos de las mejores vegas de Manicaragua (Cuba)
Pedidos en todas partes

BAZAR X BAZAR

Juguetes: Españoles, Ingleses, Franceses, Suizos y Japoneses. La exposición de los mismos en el BAZAR X BAZAR y sobre todo la «Sección de precio único a elegir a una peseta cada Juguetes»...

Calle de Alfonso XIII 48, esquina a Teobaldo Power

Palestina

Monte Carmelo

Mi muy querida hermana Teresa: Hoy te corresponden mis impresiones por todo derecho, en razón al nombre que llevas, y atendiendo también a tu constante devoción a Nuestra Señora del Carmelo...

Ayer, después de celebrar la Misa en Nazareth, lugar mil veces bendito, salí para este paraíso, como lo llamaba hoy el superior de los Religiosos que lo habitan.

Subimos por el monte, a cuyo abrigo está edificada la patria de María, y no acertaba a dejar de volver los ojos, dando a cada paso el último adiós a la ciudad que, una vez vista, nunca se olvida, al Templo que encierra el lugar venerable donde Dios se hizo hombre...

Siete horas habíamos de tardar en llegar, y la impaciencia las hacía largas, mientras acabábamos de descender las cumbres y atravesábamos las extensas llanuras de Esdrelón, vadeábamos el río Cison, que las riega, y cruzábamos algunas callos y el puerto de Kaiffa, que es un pueblo completamente nuevo que se bñe en las transparentes aguas del Mediterráneo...

El Convento del Carmelo está colocado en el extremo del monte que se extiende hasta la misma playa, desde la cual empezamos la ascensión por un camino, aunque empinado, bastante cómodo por el buen trabajo dado en él por los Carmelitas. Cuando empezamos a subir, una llovizna muy menuda nos hizo acelerar el paso...

Llegamos al Convento, y recibidos por los Religiosos, como saben hacerlo, especialmente los de Tierra Santa, fuimos enseguida a la iglesia, a saludar a la que es Reina del cielo y tierra, y particularmente de este profético y santo monte. Es una iglesia moderna, edificada no hace medio siglo, sobre la cueva donde habitó el profeta Elías...

Afectuosos recuerdos a todos, y sabes te quiere mucho tu hermano, Manuel.

rimos parte de la montaña, visitando varias capillas, la escuela de los Profetas, donde vivieron los discípulos de Elías, y la gruta donde se reflejó estuvo algún tiempo la Sagrada Familia después de volver de Egipto. Todo es interés íntimo y capaz de encender la piedad más fría e indiferente, porque parece verse tanto en aquella inmensa habitación tallada en la roca como en los destruidos muros de las antiguas capillas...

A las dos, después de la comida fuimos, a caballo por estar a una legua del convento, a la fuente de Eliseo, que brota cristalina de la quebradura de una roca que hay entre dos montes, y al lado de ésta una Capilla dedicada al Santo, sobre las ruinas de la antigua, y sirviendo de fondo a este bello paisaje, tres montes, los dos laterales, en cuya vertiente está el manantial, y un tercero en el centro, muy cónico y elevado, cuya copia fue el antiguo escudo carmelitano...

Esta tarde he vuelto a asistir a la novena de San José, y después nos ha enseñado el Padre Superior todo el convento, con su hermosa biblioteca; y subiendo a la azotea, pasamos cerca de una hora contemplando aquel singular panorama formado por las crestas de los montes de Galilea a nuestra espalda; a nuestra derecha Kaiffa, con su puerto a vista de pájaro, San Juan de Aucre y las accidentadas costas de Tiro y Sidón...

Mañana, cuando al amanecer, Dios mediante, salga para Jenin, al pisar por último las mil flores diversas que adornan este monte celestial y las infinitas plantas que le embalsaman, al ver la última vez el bello cuadro que desde él se disfruta, al dirigir el último adiós a su Reina la Virgen del Carmelo, daré gracias infinitas al Señor que tal dicha me ha concedido; pero no podré menos de lamentarme, cómo me lamento ahora, de que la precisa observancia del itinerario trazado por nuestro guía, nos impida permanecer siquiera un día más en este paraíso, como decía ayer con sobrada razón el Reverendo Padre Superior Fray Félix de Jesús.

Afectuosos recuerdos a todos, y sabes te quiere mucho tu hermano, Manuel.

De Güimar

Fallecimientos

Han fallecido dos de los tres pequeños que dió a luz el día 14 la vecina de esta villa, María Ramos y de cuyo «triple» alumbramiento di cuenta a los lectores.

Solo queda la niña llamada María por cuya salud hacemos votos al pár que enviarnos nuestro pésame a los padres por los citados fallecimientos.

El temporal

Los efectos causados por el temporal que ha reinado durante los tres últimos días han sido funestos en algunos sembrados, sobre todo en los árboles frutales que han quedado despojados de sus correspondientes frutos a parte de otros considerables desperfectos ocasionados en casas particulares y jardines.

El Corresponsal.

Servicios de la Benemerita

La guardia civil del puesto de Puerto Cabras comunica la detención del sujeto Francisco Rodríguez Hernández, como presunto autor del robo de 219 pesetas cometido en el caserío «La Guirra» de la propiedad de don Juan Suárez Rodríguez.

DE GARACHICO

Días de entusiasmo y júbilo santo han sido para las ejemplares religiosas del Convento de la Purísima Concepción de esta Villa de Garachico la fiesta de su Inmaculada Madre y Patrona.

Cada año se esfuerzan las religiosas en obsequiar y celebrar a su Divina Madre con más solemnidad, pero la fiesta de éste, hará seguramente Epoca, pues creemos no se puede hacer más.

La Iglesia estaba elegantemente adornada con sus mejores galas y profusamente iluminada, presentando un aspecto encantador.

Comenzaron los cultos como de costumbre el día 7 por la tarde con Vísperas, Matines y Laudas cantados. El día 8 a las 10 de la mañana, con numeroso concurso se celebró la solemne función cantándose majestrosamente por las religiosas la misa «Voces» de Pío X, y durante el Ofertorio una hermosa plegaria a la Virgen.

A las 7 de la tarde se cantó el nombre de la Santísima Virgen con Exposición de su Divina Majestad, con asistencia de la Venerable Hermandad del Rosario, y ocupó la Sagrada Cátedra el joven e ilustrado Arcipreste de este pueblo don Federico Alfonso González, quien con gran elocuencia cantó en un hermoso discurso las glorias de María Inmaculada demostrando una vez más sus dotes de orador.

El jueves 14 tomó el Sto. hábito en dicho Convento, dando un adiós al mundo la Srta. Venancia Alvarez y Pérez de la Orotava, la cual elegantemente ataviada ocupó con sus madriñas las Srtas. Encarnación e Isabel Cedrés sitio frente al Trono de la Sstma. Virgen.

Celebró la Sta. Misa el ya nombrado señor Arcipreste que dirigió a la Aspirante una plática alusiva al acto; después de bendecidos, el hábito, velo y cuerda que había de imponerse a la novicia, se organizó la procesión que la condujo a la puerta del Coro bajo a donde la esperaba la Comunidad, y recibió el Hábito de manos de la Abadesa Sor Carmen del Corazón de Jesús García.

Anoche en fin, como término a la solemnisísima Octava se cantó el nombre de la Virgen también con Exposición y asistencia de la Hermandad, lo desahucable del tiempo, pues llovía y hacía viento huracanado hizo que no fuera tanta la concurrencia al templo como las noches anteriores. Las religiosas han cantado todas las noches con sumo gusto y afinación, dando pruebas mas y mas de lo justificado de la fama que tiene este Convento de tener buenas cantoras.

La mas entusiasta enhorabuena y adelantante.

También felicitamos a nuestro querido paisano don Adriano Afonso por su esquisito gusto en el adorno de la Iglesia.

Que la Virgen Santa extienda su celestial protección sobre sus hijas las religiosas y sobre esta Villa de Garachico que tanto la venera.

Un devoto de María

Curiosidades

La determinación militar de las distancias

Es evidente que esta enseñanza es indispensable en ejercicios y escuelas prácticas, no solamente a la oficialidad sino a las mismas modestas clases de tropa, por su inmediata aplicación en la ejecución del tiro. Reconociéndolo así el reglamento provisional vigente, dicta reglas encaminadas al expresado objeto, pero, con todo, juzgamos que para su cabal comprensión, se necesitan, por parte del ejecutante, ciertos conocimientos físicos y matemáticos fáciles para los que han pasado por las Academias, aunque no tanto para los demás.

Se necesitaba, pues, una obra que vulgarizara el asunto y creemos que esto lo llena cumplidamente el ilustrado capitán del 31 de Infantería, don Francisco Agustín Serra, con la reciente publicación de un folleto, titulado Itinerarios, Campos de Instrucción y Apreciación de Distancias, el cual debemos a su amabilidad. En el mismo se resuelven, mediante la aplicación de una sencillísima fórmula y aun sin previos conocimientos trigonométricos, los siguientes casos: determinación del frente real, del aparente y de la distancia, que es lo principal, pudiendo emplear como referencia bien la mano del observador, ya el espesor de una moneda etc. Dicha fórmula se puede, asimismo, emplear en el telémetro de los gemelos Zeiss.

Como comprenderá cualquier profesional, siguiendo las indicaciones del Sr. Serra, se puede resolver este problema importantísimo de las distancias, sin necesidad de tener que recurrir a los gemelos, anteojos y prismas telémetros que recomienda el mencionado reglamento de tiro, instrumentos aquellos, por otra parte, no muy asequibles a todos.

Aunque no tengamos autoridad para ello, nosotros, en nuestro debido amor por las cosas de la «religión de hombres honrados», como dijo Calderón, creemos que prestamos un servicio a las clases del Distrito antes nombradas, si nos atrevemos a recomendarles tan interesante obra.

Armiche

Güimar, 15-XII 1916.

En el Ayuntamiento

Presupuestos para 1917

Con una sesión de tres horas y media y afectada con el ajeteo de la árida tarea por una «fortísima neura» aderezó y remató ayer su obra la Junta municipal de Asociados.

Bien venidos sean los nuevos presupuestos.

La Comisión que se nombró para estudiar la manera de enjugar el déficit llevó a sesión una reducción de gastos y un aumento de ingresos por aumentarse la tarifa sobre el agua para riego.

La minoría republicana confeccionó también nuevas disminuciones de gastos.

Pero incorregible e inoportuna entró por el florido campo de las subvenciones por beneficencia y hoy en mano resta 2.000 pesetas de las 3.000 que disfrutó el nunca bien elogiado «Asilo Victoria».

Y ni tonta ni perezosa la minoría, reduce a 250 las 1.000 consignadas para las Siervas de María.

Y continuando la acción demoleadora en 1.000 pesetas se quedan las 2.000 que tiene asignada la Comisión provincial de la Cruz Roja.

El Sr. Sansón y el Sr. Mandillo pronunciaron dos elocuentes discursos en defensa aquél del Asilo Victoria y éste de las Siervas de María.

La misión que llena dicho Asilo, en donde se instruyen numerosos niños pobres, fué puesta de relieve brillantemente por el Sr. Sansón, que achacó a pasión sectaria el fin que respecto a aquél Asilo abrigaba la minoría republicana.

En tonos enérgicos el Sr. Mandillo ponderó la caritativa misión de las Siervas de María.

Los republicanos, que a fin de asegurar el triunfo de sus propósitos acudieron en buen número al Ayuntamiento, no pararon mientes en aquellos razonamientos y con los votos, ya que no con los argumentos, se salieron con las suyas.

La sesión tuvo momentos en que se alteró el catarro, y el Sr. Crosa, cual otro prudente Ulises, lo invitó a la paz y a la concordia.

Las Sres. Cabrera, Ravina y Febles, firmantes los tres del «voto particular», no han transigido con las reformas introducidas en los presupuestos por no ajustarse al criterio que ellos han mantenido en los suyos dentro de la Junta de Asociados, criterio que careció de ambiente en la misma.

La presidencia pudo haber ahorrado ayer algún tiempo en la discusión, empleando buena táctica y un tantico de energía.

A las 5 y media abre la sesión el Sr. Casariego concurriendo los conceales Sres. Vivanco, Sansón, Yanes Rodríguez, Díaz Llanos, Mandillo, Benítez, Crosa, Cáceres, Cabrera, Febles, Ravina, Del Toro, Perera, Fierro, Ramos, García Cruz, Cobas, M. Espino, Arroyo, Lanzarón, Martínez Viera, Bencomo y 7 vocales asociados.

El Sr. Crosa da cuenta del trabajo efectuado por la ponencia nombrada con objeto de ver la manera de nivelar los presupuestos.

Participa que la opinión de la ponencia no representa más que una fórmula de concordia.

La ponencia reduce varios gastos en la cantidad de 10.000 pesetas, y eleva la tarifa de aguas de riego en un céntimo la pipa, calculándose en 27.500 la cantidad que se recaude por este aumento.

Estas modificaciones son aprobadas en votación nominal, así como también 14.000 pesetas de rebaja propuestas por los republicanos.

Se suprimieron una plaza de Oficial 1.º de nueva creación, la consignación para el Secretario particular del Alcalde, 7.000 pesetas de la partida para el Laboratorio municipal y otras bajas.

El señor Sansón protestó que se reforzase la tarifa sobre las aguas de riego.

Las nuevas disminuciones señaladas, introducidas en el presupuesto de gastos, ascienden en números redondos a 24.000 pesetas, que con las 27.500 de ingreso presupuestadas por el aumento de la tarifa sobre el agua, reducen el déficit de 85.252 pesetas al de 33.752 que será cubierto con la tarifa actual de arbitrios extraordinarios.

Al final de la sesión se estudiaron las bases complementarias para la mejor ejecución del proyecto que acababa de sentarse.

Estas bases fueron presentadas por el señor Crosa y aprobadas con ligeras modificaciones.

La sesión se levantó a la 9 de la noche.

Ecos de Sociedad

Boda distinguida

En el pintoresco pueblo de Valle de Guerra, se celebró el lunes, como habíamos anunciado, el enlace de la bella y distinguida señorita María Rens-

haw y González de Mesa con el ilustrado secretario y catedrático de Fisiología e Historia Natural del Instituto General y Técnico de Canarias, D. Agustín Cabrera Díaz.

La novia realizaba su gentileza una elegantísima «toilette» de seda blanca, adornada con encajes y prendidos de azahar.

La unión fué bendecida por el canónigo Lectoral de la Sta. Iglesia Catedral de la vecina ciudad de la Laguna, D. Enrique González Medina.

Fueron apadrinados por la distinguida Sra. D.ª Laura González de Mesa y Pérez, esposa del Presidente del Cabildo Insular de Tenerife D. José Melo y Novo y el Sr. Delegado Regio de Enseñanza D. Benito Pérez Armas, tíos de los novios.

Los invitados fueron espléndidamente obsequiados en la casa que en dicho pueblo poseen los Sres. de Renshaw.

Los desposados han recibido valiosos regalos de sus numerosas amistades.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Velada

Organizada por el comité de los Exploradores, se celebrará en nuestro coliseo en la noche del 24 de este mes, una agradable fiesta, que dado los valiosos elementos con que cuenta y el fin tan simpático, resultará un nuevo éxito.

Restablecimiento

El reputado Dr. D. Veremundo Cabrera Díaz, está completamente curado de la grave enfermedad que hace tiempo, venía padeciendo.

Viejeros

De su viaje a Las Palmas, han llegado a esta Capital, nuestros paisanos y notables cantantes, Matilde Martín y Germán Perera, que tantos triunfos han alcanzado en dicha ciudad, en los conciertos en que han tomado parte.

En el transatlántico «Montevideo», ha regresado acompañado de su esposa, la señora doña Carolina Pizarroso y Vega, y de su hijo Augusto, el consul de Portugal en esta plaza don Rafael Hardisson y Espou.

El comerciante de esta plaza don Daniel Fernández del Castillo ha marchado para la Gomera.

Toma de posesión

En atento besalamano nos participa D. Antonio Martínez de la Peña y Fajardo, que se ha posesionado del cargo de Procurador del Juzgado de primera instancia e instrucción de la Villa de Icod.

Correspondemos gustosos a su ofrecimiento.

Asi paga el diablo...

Los periódicos rusos echan hoy en cara a Alemania que el desastre ha sido única y exclusivamente por su culpa, y añaden que dicha nación ha perdido todo derecho a una autonomía militar.

Ya lo afirmamos, estábamos seguros, sabíamos que los rumanos serían la cabeza de turco el día que los alemanes estuviesen en Bucarest.

Hay un viejo refrán español, perfectamente aplicable en este caso, que asegura que el diablo suele pagar en mala moneda a quien le sirve mejor.

DEL «MONTEVIDEO»

Mercancías para esta plaza

El trasatlántico «Montevideo» que llegó ayer a este puerto, trajo las mercancías siguientes:

De Barcelona, 200 barriles de cemento. De Valencia, 6 cajas de madera tallada. De Málaga, 945 sacos de harina, 25 de nueces, loza ordinaria, 1.002 sacos de azúcar y 50 cajas de pasas. De New York, trasladadas del vapor «Alicante», 9 cajas de máquinas de escribir; 5 cajas de maquinaria; 100 cubos de manteca; 3 paquetes de pasta para copias; 1 paquete tinta y anuncios y 353 bultos de mantecas jamones etc. etc.

DEL GOBIERNO CIVIL

SUBSISTENCIAS

En el Gobierno civil se ha recibido el siguiente telegrama: Madrid 18 (21).

Presidente Comité ejecutivo a Gobernador civil, Presidente junta provincial de subsistencias.

Contesto su telegrama pidiendo se faciliten medicos transportes articulos de primera necesidad, teniendo gusto manifestarle que con recomendación especial y repetida de este Comité ocupase del asunto con interés la Junta de transportes marítimos.

La Fábrica de Tabacos y cigarrillos «El Centén Cubano»

Confecciona sus acreditadas Brevas, Conchas, Aromas, Panetelas, Cremas, Bebés y Bocaditos en cómodas y elegantes carteras. Todas estas vitolas se recomiendan por su exquisita aroma, buen gusto y perfecto arder.

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

PENÍNSULA

MADRID

Las sesiones de Cortes.—Fórmula aprovechada

Madrid, 17.—Toda la prensa se congratula de la jornada parlamentaria de ayer, haciendo resaltar el triunfo del ministro de Hacienda señor Alba.

Si el Consejo de ministros muestra su conformidad, como se cree, con la impresión reflejada acerca de la fórmula en el curso del debate de ayer, mañana se leerá en la sesión del Congreso el oportuno proyecto de ley prorrogando los actuales presupuestos y se reunirá también la comisión dictaminadora.

Como se espera que ambas Cámaras procederán con igual claridad, las Cortes se cerrarán a mediados de la semana entrante.

Crimen descubierto

En las últimas horas de la tarde de ayer, se presentó en la Dirección de Seguridad un sujeto decentemente vestido llamado Ramón Santos Marra-chy, confesando que en compañía con su esposa Angeles Mancisidor Aquino, había envenenado al primer marido de ésta, Dionisio Campos Alegría, la noche del 9 de Mayo de 1914.

El médico de cabecera certificó la muerte de Dionisio como ocasionada por un ataque cerebral.

Después de pasado algún tiempo, en Noviembre de 1915, Ramón y Angeles se unieron en matrimonio.

La confesión la ha hecho, según refirió, agobiado por los remordimientos.

Los dos sujetos han ingresado en el calabozo, siendo inculcados.

De la huelga general

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez nos comunicó algunas noticias de los preparativos de la paralización del trabajo.

Los gremios y electorales querían ir a la huelga, pero como la ley se lo prohíbe, crea el ministro que de los servicios públicos estarán debidamente atendidos.

Los tranviarios tampoco irán a la huelga.

Le visitó una comisión de harineros y panaderos para manifestarle que si se les garantiza la libertad del trabajo, no faltará pan mañana.

El señor Ruiz Jiménez ha prometido la garantía que demandaban.

Hoja sediciosa. — Precauciones en Barcelona

En Madrid ha circulado una hoja amparada por cierta revista de Barcelona, en la que excitaba a los obreros a cometer actos de violencia.

Enterado el señor Ruiz Jiménez de la hoja que se repartía a todo el mundo, ordenó inmediatamente su recogida enviando un ejemplar al Fiscal.

Se ha ordenado a las autoridades de Barcelona que procedan con todo rigor al cumplimiento de la Ley.

Todos los informes recibidos de los Gobernadores de provincias aseguran que se mantendrá el orden y que se han adoptado las medidas convenientes para evitar cualquier alteración.

El Gobierno ha tenido conocimiento de que los ayuntamientos de Bilbao y Santander autorizaron a sus empleados para que vayan a la huelga.

Terminó el ministro sus manifestaciones a los periodistas diciéndoles que el Gobierno había adoptado medidas contra tales acuerdos.

(N. de la R.—Estos telegramas como verán nuestros lectores están puestos en Madrid el día 17 y recibidos ayer en esta Central. Como se ve continúa el desconcierto en el servicio telegráfico, teniendo que mencionar una vez más estas faltas ajenas a nuestro deseo de servir al público que nos lee.)

Comentarios a la fórmula

Madrid 19 (19'3).—Entre los comentarios que se hacían ayer a la fórmula dictaminada por la Comisión de Presupuestos, abundaba la opinión de que debió haber cristalizado aquella en un proyecto de ley, para evitar el caso extraño de que hallándose ahora las Cámaras disueltas un proyecto de presupuestos, haya que suspender su examen y aprobar otro, no en virtud de un nuevo proyecto de ley, sino de una simple propuesta de la Comisión de presupuestos.

Es casi seguro que estas observaciones se hagan hoy al ponerse a discusión la fórmula.

Lo que dice "A B C"

Este diario madrileño dice que no sería difícil que un caracterizado diputado liberal combatiera el procedimiento que se ha seguido hasta ahora con los presupuestos.

CAMBIOS

Londres 22 45
París 80'75

De la guerra

ALEMANIA

La cosecha rumana. Dismintiendo infundios

Madrid 19 (24'30).—Un radiograma de Lyon del día 11 dice que el periódico de Francfort «Frankl Zeitung» había publicado la noticia, que Rusia y Rumania habían dispuestos de la mayor parte de la cosecha rumana y que una gran parte de la cosecha se encontraba aún en el bajo Danubio en poder de los rumanos.

En efecto no ha publicado dicho periódico nunca tal noticia ni cosa parecida.

La noticia es sencillamente inventada y además falsa, puesto que nuestras tropas se apoderaron de existencias inmensas de cereales.

La guerra en Rumanía. Prosigue el avance victorioso

El ala izquierda de nuestras fuerzas, que operan en la Valaquia, avanza por la carretera Duzan Rimnicul-Sarat, el centro ha pasado el río Buzan y el ala derecha ganó combatiendo la tierra baja del Calmatuiuk.

El ejército de Mackensen

Con estos movimientos el ejército de Mackensen avanza en marchas rápidas contra la última posición de los rusos rumanos, la línea del Serth que en su parte este linda con la frontera de Rusia.

Las tropas rusas de la Dobrudja

La esperanza que abrigaban los críticos de la Entente, que el ejército ruso de la Dobrudja aprovecharía su posición favorable para hacer un ataque de flanco sobre el Danubio a espaldas de nuestras tropas, que operan en la Valaquia, ha resultado fallida.

Los rusos temían ser atacados ellos mismos por el flanco y prefirieron evacuar sus posiciones en la Dobrudja meridional, que tanta sangre les habían costado y en cuya construcción habían puesto todo el cuidado posible.

Las operaciones en la Valaquia

Las tropas germano-turco-búlgaras han pasado ya en persecución de los rusos rumanos la línea Cogea-lac-Curtal-Harsova y con esto se pueden considerar las operaciones en la Valaquia como terminadas.

Los ferrocarriles rumanos

Con Buzan cayó en nuestras manos

el último cruce importante de ferrocarriles en Valaquia y disponemos ahora de las dos terceras partes de los ferrocarriles rumanos.

Las líneas de Buzan y Ta'omita forman ahora en poder de las potencias centrales una segunda y tercera línea estratégica y facilitan mucho el transporte del botín que se ha hecho en Rumania.

Comentarios de la prensa alemana a la ofensiva aliada

Los recientes éxitos alemanes en Rumania han obligado al fin a nuestros enemigos en el frente occidental a desplegar mayor actividad.

Sin embargo no producirá cambio alguno en la situación general, el último gran ataque de los franceses en el Mosa, que les proporcionó algunos éxitos que no hemos negado.

Tales ataques hechos con todos los medios disponibles, tienen que producir en su primer arranque siempre éxitos, pero si los franceses quieren reconquistar todo el terreno que perdieron cerca de Verdun, entonces resultará verdad el hecho, que Francia se queda sin hombres, como todos sus políticos censatos deploran.

INGLATERRA

Los ferrocarriles irlandeses

Dicen de Londres que el Gobierno ha decretado la inenatación de los ferrocarriles irlandeses.

Responsabilidad de los neutrales

Contestando a preguntas formuladas en la Cámara de los Comunes el gobierno inglés manifestó que se había prevenido a los neutrales de la responsabilidad que contraen si los buques enemigos de la «Entente» refugiados en sus puertos logran escaparse para tomar parte en las operaciones de guerra.

FRANCIA

¿Disturbios en Viena?

Informan de París que las noticias recibidas de Amsterdam dicen que en Viena han ocurrido graves disturbios, a consecuencia de la falta de víveres.

Dimisión

Debido a estos órdenes, ha dimitido Koktejn, que está encargado de fijar el precio de los víveres.

Comunicado del mediodía

Torre Eiffel, oficial.—Al sur del Somme intentaron los alemanes, al finalizar la tarde de ayer, un golpe de mano contra las trincheras francesas del norte de Chilly.

Variantes

Una facción enemiga logró penetrar en las trincheras asaltadas pero fué rechazada inmediatamente.

La artillería en acción

En la orilla derecha del Mosa los germanos bombardearon durante toda la noche, la región Louvemont Chambréts.

Nota

En el resto del frente no ocurrió ningún hecho digno de mencionar.

Dos aviones menos...

En la jornada aérea del día 17, derribaron las tropas británicas dos aviones enemigos en el frente de Verdun.

... y algunos daños más

En la noche del 18 al 19 las escuadrillas aéreas inglesas arrojaron 300 kilogramos de proyectiles sobre las estaciones de Dun, al sur del Mosa y en los campamentos próximos a Azannes, causando ligeros destrozos.

Igual que el otro

En el frente macedónico no hubo nada nuevo que señalar.

PORTUGAL

Españoles detenidos

Nuestro embajador en Lisboa, señor López Muñoz, ha recabado del Gobierno lusitano, la libertad de varios españoles detenidos a consecuencia de los recientes sucesos ocurridos en aquella nación.

Trátase, entre otros, del dueño del café donde se reunía la plana mayor del partido conservador.

ULTIMA HORA

Gasset satisfecho

Madrid 20 (5'20).—El ministro de Fomento, D. Rafael Gasset está satisfechísimo de la actitud observada ayer por los ferroviarios. Dijo que procurará corresponderles.

Temporales

Al señor Villanueva le telegrafian desde Logroño diciéndole que es gravísima la situación creada por los enormes temporales habidos en aquella provincia.

El agua ha inundado las calles en algunos pueblos. Se encarece inmediato socorro.

Lo que más le gustó fué lo que llaman cercado de la tía Calostra. En primer término, vides, granados, algunos naranjos y membrilleras. En segundo, el arroyo, aunque pobre de agua, con la suficiente empuje para reflejar como un espejo la orilla opuesta. Después, maizales verdes; luego, mieses maduras; a continuación, el olivar ceniciento, y por último, el pinar, inculto, desigual y bravío, subiendo por el cerro de la derecha, como el escuadrón de los impíos titanes que, imponiendo el Pelio sobre el Osa, subieron por sus faldas para escalar el inasequible viejo Olimpo... ¡Garay! ¡y qué cuadro más hermoso, y más nuevo, y más grande! Pues a traerse un caballete y a empezar desde luego a pintar por las mañanas.

También era muy buen punto de vista lo que llaman «la Fuente» con ésta y la alcautarilla en primer término; en segundo, el callejón con sus pitas, sus zarzales, sus álamos blancos y sus chumberas, y en lontananza, el pueblo con sus casas desiguales, coronadas de chimeneas y en derredor de la Iglesia de ábside almenado como un castillo feudal, de aleros y caballetes de tejas vidriadas de blanco y azul y con ennegrecido campanario de espadaña, fino, airoso y calado, como una peineta de carey de las que pintaba Goya... aunque en mala comparación. ¡Compadre! ¡y qué bonito era también aquello y qué aprovechable! Pues otro caballete, y a pintar por las tardes «a contraluz».

Pero ¿y las noches? ¿qué se hacía él con las noches en un pueblo como aquél, como no fuera rezar el rosario con Señá Jeroma? ¡por vida del demonio, y qué largas y qué aburridas y qué llenas de bostezos iban a ser las noches de Matojos! Menos mal que se había traído, como siempre que viajaba, un repuesto de libros, novelas en su mayor parte, género al que era aficionado por extremo, que con seguridad no se leería en un mes, por mucho que leyera; pero eso de no tener con quién echar un rato de viva voz era para desesperarse... En fin; el tiempo diría, y... ¿quién sabía, después de todo, si habría por allí algo con que matar las horas y divertirse, aunque fuera menester salir huyendo a la postre para poner el pellejo a buen recaudo?...

ánima, nada más variado que los distintos menús de cada día de la semana.

El domingo ponía su olla con las invariables bases del siguiente presupuesto: Carne: media cuarta; tres perras chicas, o sean pesetas. 0.15
Tocino: una perra chica. 0.05
Garbanzos: un cuarto. 0.03
Berza: un perro gordo. 0.02
Especias 0.00
(porque a señá Jeroma le gustaba en blanco)
Carbón 0.10
Total: pesetas . . . 0.35

Puesta la olla el domingo, hagamos los menús de la semana y tome nota de ellos para su colección el dedicatorio de este libro, Doctor Thebussem.

Domingo: sopa del puchero, invariablemente de pan, con su ajito picado y su «mijita» de yerbabuena; y en el verano, su pequito de tomate.

Lunes: cocido: o sea los garbanzos con la berza.

Martes: tocino fiambre con pan caliente.

Miércoles: ropavieja o sobrehusa, según la estación, hecha con la carne del puchero; pero no comiendo sino pan mojado en la salsa y respetando la carne para otra «marca».

Jueves: la carne susodicha.

Viernes: Señá Jeroma ayunaba a pan y agua en memoria de la Pasión de nuestro Señor Jesucristo, de la que era muy devota.

Sábado: Señá Jeroma ayunaba también en honor de la Santísima Virgen, de la que era asimismo devotísima, si bien se permitía comer, como postre de la semana, unos higos pasados con el pan.

Siendo tal su comida formal, imagínese el lector cómo serían las informales.

Esto, por lo que atañe a la comida: que por lo demás que con el confort se relaciona, este solo pormenor que vamos a apuntar dará idea de los restantes.

CONGRESO

Orden del día

Se discute la concesión de un crédito para socorrer a los damnificados por los temporales.

Es aceptada una enmienda del señor Cambó, elevando a 1.600.000 pesetas, los gastos de realización de obras de defensa contra las inundaciones.

Se promueve un incidente respecto a la promesa hecha por el Gobierno, de reanudar en Enero las sesiones de Cortes.

En el intervienen los señores Cambó y Nougués.

Ambos dudan que el Gobierno cumpla el ofrecimiento.

El presidente del Consejo dice que nadie negará su palabra, pero que ante la duda surgida, decide evitar las vacaciones parlamentarias y que continúen las sesiones. (Aprobación de varios diputados).

Romanones se ratifica en su declaración.

SENADO

Lo del juego

Preside la sesión el señor García Prieto.

En el banco azul está el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Alvarado.

El señor García Molins pide aclaraciones sobre la conducta del Gobierno y de la comisión que dictaminó en el asunto de la reglamentación del juego.

El Marqués del Portazgo pregunta si el juego es delito o no.

Si es, dice, persigase, si no lo es, reglamentese.

Acabada la huelga

Comunican de Barcelona que reina tranquilidad completa en aquella población.

Los obreros han vuelto al trabajo haciendo su vida normal.

Prisioneros. Matanzas

Poldhu, 2 tarde, oficial.—Anoche penetramos en las trincheras enemigas al sur de Armentieros cogiendo varios prisioneros y matando muchos enemigos.

Fuera de la actividad de la artillería que existe en las cercanías de Dorval, valle del Anere y Loos, nada que señalar.

Por traidor

De Londres telegrafían que el Gobierno griego ha dictado orden de arresto contra Venizelos, acusándole con el Estado Mayor.

Buque encallado

El «Politiquen» de Copenhague, dice que el vapor alemán «Prinz Friedrich Wilhelm», que había roto el bloqueo británico por Bergen, ha encallado entre Samsol y Foushared.

Del Gran Cuartel General alemán

Teatro de guerra occidental

Nauen 19.—Nada de nuevo.

Teatro de guerra oriental

Al noroeste de Luck los rusos intentaron recuperar las posiciones perdidas el día 16 cerca de Bolporsk y también por la noche repitieron los ataques, los cuales fueron rechazados. Del mismo modo fracasaron por nuestro fuego de contención asaltos rusos cerca de Augustowka al sur de Zborow.

En la región de Mestecanesci al este de «Goldene Bstritz» hubo violento combate de artillería.

En el valle de Uz hubo combates locales con éxitos recíprocos.

Teatro de guerra balcánico

Ejército del General Mackensen: Nada que mencionar.

Nuestras escuadras aéreas bombardearon con visibles éxitos las columnas enemigas que se retiraban hacia Braila.

Frente macedónico

Temporalmente hubo vivo fuego en la curva del Czerná.

Der erste General-Quartiermeister Ludendorff.

De la Agencia Reuter

Ataque rechazado

Gibraltar, 19.—Comunicado ruso.—Un fuerte ataque enemigo en la región Wa'erutna ha sido rechazado a la bayoneta.

Los perseguimos y nos apoderamos de una alhura.

Entre caballerías

Frente rumano.—Por dos veces la caballería se lanzó al ataque de la caballería enemiga que en la región de Buzeu trataba de atacar a nuestras tropas en retirada.

El enemigo no aceptó batalla y se retiró detrás de la infantería.

Bombardeos en el Mosa

París oficial.—A la derecha del Mosa, nuestras nuevas líneas desde Vanheraerville-Bizouvaux y particularmente en el sector de la granja Chambrétes han sido bombardeadas.

Hemos contestado.

Los alemanes ganan terreno en la Dobruja

Alemán oficial, noche.—Moderada lucha en el oeste.

El ejército de Oriente en la Dobruja ganó terreno hacia el norte.

Los hidroplanos alemanes

Los hidroplanos alemanes derribaron un hidroplano enemigo.

Los alemanes se apoderan de la granja de Chambrétes

Comunicado francés.—Los alemanes contraatacaron violentamente

nuestras nuevas posiciones en la margen derecha del Mosa logrando solamente poner pie en la granja Chambrétes, cuyas cercanías se hallan en nuestro poder.

Prisioneros y otras cosas

Hasta ahora hemos contado 11.897 prisioneros hechos en Verdun desde el 15 de Diciembre, incluyendo 284 oficiales.

Hemos capturado o destruido 115 cañones, 44 lanzaminas y 107 ametralladoras.

Ingleses y turcos

Oficial.—Maude ha extendido las posiciones en el río Haf bombardeando las posiciones turcas con buen resultado.

La caballería descubrió a los turcos construyendo un puente sobre el Tigris, se's millas al oeste de Kut el Amara.

Nuestras bajas no han sido grandes.

El traslado de las tropas griegas

Atenas.—El traslado de las tropas griegas a Morca comenzó el sábado siendo revisado el paso de los trenes por la estación de Elusis por oficiales aliados.

Los buques de guerra franceses ejercen la inspección de Patras y Corinto.

Tribunales

Audiencia

Continuó ayer tarde la vista de la causa por homicidio contra Aniceto Ledesma Díaz.

Después de finalizada la prueba testifical y documental informó el Teniente fiscal Sr. Rodríguez González, quien apreció la atenuante de arrebató y obcecación.

A continuación dio principio a su informe la acusación privada representada por el Sr. Foronda, el cual estima la agravante de superioridad.

Estando aún el Sr. Foronda en su discurso fué suspendida la sesión para reanudarla hoy.

El defensor Sr. Orozco ha modificado también sus conclusiones estimando las eximentes de legítima defensa o de miedo insuperable, entendiendo que caso de existir delito se debe reconocer la atenuante de que no estuvo en el ánimo del procesado hacer el daño del hecho de autos.

Notas militares

En breve embarcará para la Península, en uso de licencia, el primer Teniente comandante de la Sección no Lomelino, habiéndose dispuesto haga entrega de la misma al de igual empleo don Gonzalo Hernández Font.

Hoy a las 10 de la mañana comenzará por el cuartel de San Carlos la revista bianual de armamento.

Asistirá el señor General Gobernador

del militar de la Plaza, quien será recibido por un batallón con escuadra, bandus y música, al mando del Comandante don Domingo Arenas Núñez.

El señor Capitán General del Distrito ha dispuesto que por las diferentes personas que se designan con el nombre de Jefe en el artículo 11 de la real orden circular de 4 de Diciembre de 1911 (C. L. número 222) procedan desde luego a practicar lo conveniente a fin de que se cambien los retratos de las carteras militares de identidad y se sellen de nuevo en cumplimiento a lo que se previene en el artículo 8 de la citada disposición.

Servicio de la plaza para hoy

PARADA: Principal y Capitanía General, Te. erife.—Cárcel, Orctava.—Jefe de día: el señor Comandante de Tenerife don Domingo Arenas Núñez.—Hospital y Provisiones: el primer capitán de Artillería.—Oficiales de vigilancia: 1.ª zona, Ingenieros; 2.ª zona, Tenerife.—Sargentos para la conducción de enfermos, uno por cada Cuerpo de la guarnición.—El General Gobernador Militar, López Herreño.

NOTICIAS

En la Clínica del Dr. R drigu-z López, ha sido operado el niño Juan Sánchez z, hijo del señor de esta Capital don Francisco Sánchez.

En el magnífico trasatlántico español «M ntevideo» que hizo ayer escala en nuestro puerto, hace viaje para Centro América el novelista don Eduardo Zamacois.

Cuellos y blusas para señora ha recibido un extenso surtido en formas última novedad la Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

El día 22 del actual quedará abierto nuevamente al público el antiguo y conocido Café «La A'egria», situado en la Plaza del Teatro después de terminadas las importantes mejoras que se han introducido tanto en el local como en el servicio.

Al frente de este establecimiento se encuentra un industrial competisimo en esta clase de negocios, el cual tendrá por norma servir al público con la atención que se merece, expender artículos de primera calidad y fijar los precios más bajos que sea posible.

Creemos que con estos antecedentes, y permitiendo el local abierto desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la madrugada, este será el C fé preferido por cuantos deseen pasar el rato agradablemente.

Para equipos de novia, la casa que más surtido presenta y siempre los últimos modelos, la Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

Pulmones delicados

La salud de mi hijo era deplorable.

El padre de este niño estaba alborozado y feliz porque el estado crítico de salud de su hijo cambió por completo cuando puso en práctica la Emulsión SCOTT. Sin embargo no es más que uno entre miles de padres cuyos hijos han sido librados de serias enfermedades y hasta de la muerte por medio de este poderoso reconstituyente.

«Mi hijo Alfonso de 10 años de edad tenía una bronquitis crónica y estaba delicado del pecho. El médico dijo que era propenso a tuberculosis. Continuamente se resfriaba, dormía mal, tenía sudores de noche y una debilidad suma al despertar.

Hallándose en este estado tan deplorable fue cuando decidimos darle la Emulsión SCOTT. El resultado ha sido excelente; mi hijo curó de la bronquitis, está bien del pecho y se ha librado de los resfriados y de los sudores que eran una pesadilla. Gracias a la Emulsión SCOTT mi hijo goza hoy de completa salud lo que ha consistido con la natural satisfacción.»

ANDRÉS MARQUÉS

Poniente, 12 4º 2ª Barcelona, 12 Febrero 1918.

El beneficio que reporta la Emulsión SCOTT es beneficio duradero porque es el resultado de una reparación completa del organismo. No hay crisis por tierra o débil que sea, que por medio de este poderoso tónico no sea susceptible de una reparación semejante.

EMULSIÓN SCOTT

Los niños la piden a gritos!

El aceite de hígado de bacalao impuro y sin valor medicinal es perjudicial a los estómagos delicados de los niños. Quien realmente se interesa por la salud de su hijo asegúrese en comprar la auténtica Emulsión SCOTT.



Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Bownes, Ltd., en sellos para el franqueo.

Esta es la «EMULSIÓN SCOTT» legítima, preparada por Scott y Bownes, Ltd., en su laboratorio, calle Valencia, 383, Barcelona, bajo la dirección del Gdo. Dr. Rafael Moore, Farmacéutico.

Vieja y no vien alimentada, la pobrecilla padecía desde la Virgen del Rosario hasta los alrededores del Corpus un frío horroroso. Aunque era muy mortificada, no podía, sin embargo, vivir sin lumbre; y un día sí y otro no, tenía que comprar cinco céntimos de cisco con que encenderla. El cisco duraba poco y venía muy escaso para el segundo. ¿Qué hacer, Dios eterno, para qué durara? Y se le ocurrió una idea: mojar el cisco. Ciertamente se le apagaba a lo mejor y era necesario Dios y ayuda para mantenerlo encendido; pero con el poco calor que despedía y con el otro poco que desarrollaba el movimiento del brazo para abanicarlo, la pobre señá Jeroma se calentaba al fin y se metía en la cama; no sin tajar el brasero con una sangradera para que no se volara.

A Paco Góngora se le cayeron los palos del sombrero cuando se dio de cara con tal huésped y casi estuvo a pique de poner los pies en polvorosa y volverse a Sevilla. Mas, como ya no había tren hasta el día siguiente y por lo menos la noche era menester pasarla en el pueblo, se resignó con el hospedaje y con la huésped, aunque malhumorado, hociendo y mohino.

—¡Ay! ¡no se descubra su mercé!—empezó a decirle Señá Jeroma, sosteniendo con la mano izquierda la escoba con que barría y cogiendo con la otra la abultada maleta del guapo viajero—no se descubra su mercé, que se vá a resfriar, sudando como viene. ¡Nada! aquí, como en su casa. Y nada de cortedad; sino franqueza, que con eso me pondrá su mercé a mí una corona. Yo voy a hacerle a su mercé un refresquito... ¿Cómo que no? Si llegara un prójimo a casa de su mercé ¡no haría su mercé lo mismo!... ¿Lo quiere su mercé de almendras o de naranja? La naranja es más pronto; pero, si le gusta a su mercé más la horchata, ahora voy al soberado por las almendras, que gracias a Dios las tengo, y; como nunca estoy mala, siempre me sobran de un año para otro; y si es el almirez, su mercé lo verá: limpio como el oro, que se ve una la cara en él. Pobreza, su mercé lo está viendo: pero limpieza y primor, donde está la primera, aunque

esté mal que una lo diga. Conque dígame su mercé si horchata, o naranjada.

—Naranjada, —Así me gusta a mí; que diga su mercé lo que se le antoje, sin cortedad.

Y señá Jeroma se subió en una silla para alcanzar de la última tabla del chinero un antiguo vaso de cristal tallado con greca y ramos de oro, y al par una naranja de las dos que, como «detalles decorativos» hacían corte de honor, sobre el asiento de dos copas de cristal vueltas boca abajo, a una compotera de vidrio que ocupaba el centro de la tabla. Sacó un azucarero, donde habría hasta dos cucharadas de azúcar blanca. Se lavó las manos. Exprimió la naranja, partida transversalmente en dos mitades dentro del vaso fregado y rechinante; le puso el azúcar, le vertió agua de un botijo de la Rambla, puesto a refrescar sobre el brocal del pozo y sirvió el vaso de naranjada en un plato de china, recién frotado para quitarle el polvo, con una servilleta «gallera» que se tenía de pie, pero blanca y limpia como los copos de la nieve.

Paco Góngora desenrugó el entrecejo, pues no hay cosa para desenrugarlo como los buenos modos; se bebió la naranjada que le supo a gloria y varió de propósito. Quiso ver su habitación y le fue enseñada. La halló, aunque baja de techo, relativamente amplia y, sobre todo, limpia, como un comulgatorio de monjas. Convino con la huésped que le daría un duro diario, porque tres pesetas era muy poco; le dijo lo que quería almorzar, comer y cenar cada día; le entregó un billete de cien pesetas para que se manejara; la despidió hasta más ver: cerró la puerta y se puso a rebuscar por debajo de la cama, porque no había en la pieza el lujo de mesilla de noche.

Al día siguiente, al campo a ver qué había por allí que merecieran los honores de ser perpetuado por el arte. Tenía razón el amigo de Villena; era aquello muy hermoso y había cada «pedazo del natural» que tumbaba de espaldas.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 20

Santo Domingo de Silos, abad y confesor.

Témpora.—Ayuno.—Indulgencia Plenaria de la Bula

Santo Domingo de Silos, abad y confesor

Nació en Cañas, lugar de la Rioja, de padres nobles y piadosos. Anhelando la perfección, se retiró a hacer vida solitaria al monte Disterejo, donde se entregó a la oración y penitencia. Tomó el hábito de San Benito en el monasterio de San Millán y allí estudió las divinas letras. Ordenóse de sacerdote y, después de haber sido cura de la Iglesia de Santa María de Cañas, le hicieron prior del monasterio de San Millán. Después fué abad del monasterio de Silos, y le gobernó de tal modo que hoy es uno de los mejores santuarios de la nación. Fué varón santísimo, de mucha caridad con los pobres encarcelados y muy señalado en milagros, particularmente en sacar muchos cristianos del cautiverio de los moros. Murió el día 20 de Diciembre año 1073. Orando ante su sepulcro la beata Juana de Aza, se le apareció el Santo abad anunciándole que tendría un hijo que ilustraría el mundo con sus virtudes. Fué éste Santo Domingo de Guzmán fundador de la esclarecida Orden de Predicadores.

Santos de mañana, día 21

Santo Tomás apóstol.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas de 8 a 8 y media; y Comunión de las Marías; a las 4 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, el rosario y letanía rezados y ejercicios propios de la Institución.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada de 8 a 8 y media; a las 4 y media de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de Santo Tomás apóstol, con rito doble de 2.ª clase, color encarnado.

A. RIBOT

Abogado-Procurador

Pérez Gaidós (antes S. Lorenzo) n.º 2
Teléfono 103

Ganga

Se venden de cesación dos alfombras y varios objetos a precios muy reducidos.
Calle Tigre 1 bajo.

Corsetería a Medida

Grandes existencias de Corsés, Fajas, Tirantes, Corselets. Hermosa colección de telas para las confecciones a medida. Últimas novedades de París, Londres, New York. Talleres a cargo de una inteligente modista corsetera Barcelonesa. Sección especial para cintos y fajas de caballero. Arreglo a los clientes, de toda clase de Corsés y Fajas usados. Los encargos se entregan a domicilio enseguida, o se mandan franco de porte. Todo es estudiado anatómicamente. Comodidad y elegancia absoluta. Precios baratísimos.—F. Prats.—Plaza de S. Domingo, núm. 1, esquina a Imeldo Seris.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15

SUBASTA

El día 24 de Diciembre, a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón número 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento. Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife 12 de Diciembre de 1916.

EL DIRECTOR GERENTE,
R. Hernández Cayer.

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

MATERIAL MODERNO, nuevo y completo para la confección de **TODA CLASE** de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esuelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, folonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

Todo a precios económicos

MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacs. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: **SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife**

ANUNCIOS PREFERENTES

LUIS FRAGA GARCÍA

Médico-Cirujano.—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños.
Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 55.

Se alquila un salón en buenas condiciones, propio para escritorio en la calle de Candelaria. Tiene retrete. Informarán en la calle de Imeldo Seris núm. 119.—(Peletería).

Se desea comprar un caballo nuevo color castaño claro o rubio, de 155 de alzada, dando detalles de la raza de animal.
en esta imprenta.

Se desea comprar una casa en sitio céntrico de esta Capital y que su precio no exceda de 10.000 duros. Para informes dirigirse a D. Alfredo Gimeno. Lista de Correos, Puerto de la Cruz.

Se vende en la Matanza, cinco pedazos de tierra, tres de ellas con viñas; y en esta Capital un solar en sitio céntrico. Informarán calle del Castillo número 30.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino. Para informes en esta imprenta.

Se desea alquilar habitación sin muebles para caballero extranjero. Preferido en casa de familia. Ofrecimientos escrito bajo de 222 en café Suizo. Plaza de la Constitución.

Mecanógrafo se ofrece para hacer toda clase de trabajos a precios sumamente económicos. Razón Jesús Nazareno, 37.

Academia.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Roman. Informarán Calle de Cayo Blanco (Pabellones militares).

Se vende una casa situada en el camino de Salamanca la primera subiendo para los depósitos del agua. Darán razón Imeldo Seris 119.—Peletería.

En el valle de la Orotava.—Paseo Domínguez Alfonso 209; se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica. En la misma dará razón, señora Misani.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península. — Librería Católica —

Se alquilan dos habitaciones amuebladas en el mejor sitio de esta capital, independientes. Darán razón en esta imprenta.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Plátanos.—Se venden racimos en buenas condiciones en la calle de Cruz Verde núm. 3.

Se vende una finca en la Orotava, dirigirse a F. S. M. en esta imprenta.

Armando Castro.—Se confeccionan trajes para caballeros y militares a precios económicos. Prontitud y esmero en el trabajo. Alfonso XIII, 78.

Una mujer se ofrece para prestar sus servicios en una casa de familia, o con un matrimonio. Informes en el café de la Plaza del Patriotismo.

Se vende un piano de uso y algunos muebles buenos. Razón en la calle del Pilar, 74.

Caja de caudales, sistema novísimo de absoluta seguridad capaz para libros de comercio, casi nueva, se vende. Razón en esta imprenta.

Se vende un hermoso caballo joven; un coche de dos ruedas muy bonito y unos arneses. Todo por junto o por separado. Dirigirse Igualdad 23.

Perito mercantil.—Especialidad en arreglo de contabilidades atrasadas y balances generales. Informarán en esta imprenta.

Interesante para los fotógrafos.—Postales marca Kodak mate y brillante a 4 pesetas caja de 100 o 35 pesetas millar. Informarán en esta imprenta.

Vendedores de periódico se desean varios muchachos que se puedan dedicar a la venta de este diario, con buena utilidad.

ANTIGUEDADES

Solo por una semana.—Se compra toda clase de objetos de arte antiguo, como abanicos, joyas, relojes, cajitas de rapé, telas de todas clases, en seda y terciopelo, cacharros de todas clases, platos, jarras etc., vidrios, esmaltes, muebles de todas clases, hierros, tallas en piedra, mármol o madera; en una palabra: todo lo que tenga trabajo artístico y que sea bien antiguo.

Manuel Paz Carezo, Candelaria, 17. También se va a domicilio a ver los objetos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbese a "Gaceta de Tenerife".

Se venden muebles y enseres. Calle Particular de Padrón núm. 7.

Aviso

A las personas que han tomado billetes para el obsequio del Gramofono VICTOR VL. a fin de que puedan informarse con el que suscriben, los motivos por lo cual no puede llevarse a efecto dicho obsequio,
Antonio Blasco Pérez

LA UNIÓN INDUSTRIAL

Fábrica de pan, pastas alimenticias, chocolates y gofio.

Se garantiza la mejor calidad que se fabrica en esta Isla.

SERVICIO A DOMICILIO.

Precio sin competencia.

27 SERRANO Y BARRIO OBRERO, CALLE PARTICULAR.

Teléfono 209, 11.

Doctor Semprun, Director del Laboratorio de Ciencias Médicas de Madrid

Especialidad en los inyectables: "Nefrina", "Hepatina", "Para Tircidena", "Mercurio Soluble", "Formiatos de Aluminio", "Fosforos hipofosforados" y a los médicos que los han usado.

Depósito en las Islas Canarias Droguería de Manuel Ramírez Filpes.—Valentín Sanz núm. 2.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «la biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idioma de Robledo, de E. Menéndez Peleayo.
Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Peleayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.
Romances castellanos, de varios autores.
La Gitanilla, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León.
La Estrella de Sevilla, de Lope de Vega.
Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Bases y reglas. Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.
Luigina. Suggestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Venturos».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietando la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de he-

chicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespea. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vincente. Premio «Juana y Rosa Quintana». El momento crítico es, según la frase de Stendhal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cielo no de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gazaría y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicosillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cordero-antista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Peleayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquirido anteriormente.

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN

(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Baile, 35, Madrid).

D. _____ de profesión _____ domiciliado en provincia de _____ calle _____ núm. _____ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma,

Máquinas de escribir reconstruidas

Importación Directa de los E. U.

Ahorre usted su dinero comprando a plazos módicos las marcas de máquinas de escribir que en otra casa le costarían dos veces más caro.

Única casa en Canarias que tiene existencias de todas las marcas, desde las más baratas a las más caras. En pocos meses se han vendido más de veinte máquinas reconstruidas.

La máquina que otra casa le vendería en 800 pesetas la obtiene en esta por la mitad de precio, la misma marca el mismo número y completamente nueva. Esta casa dispone de un mecánico que garantiza el mejor funcionamiento de las máquinas.

Representante General para Canarias.—Antonio Acosta.

Agente en Santa Cruz de Tenerife.—Felipe F. Trujillo.

Calle de Bethencourt Alfonso 18.—(Antes San José).

Las cajetillas de cigarrillos de 20 céntimos de "El Centén Cubano" son elaborados con tabaco de la Habana de primera calidad. Fúmelos usted y se convencerá.

“LA FUNERARIA”

Imeldo Seris, núm. 108
Teléfono núm. 422

Servicio permanente noche y día.
La agencia más antigua de Santa Cruz.
Esta casa se ocupa tanto en pompas fúnebres de primer orden como de las más modestas.
Se hace cargo de toda clase de entierros, tanto al cementerio antiguo como al moderno, así como también de exhumaciones, limpieza de sepulcros, cajas de restos, cruces, traslado de cadáveres, etc.
Gran existencia en coronas, mortajas, capillas y cuantos adelantos existen hoy para funerales.
Por fúnebre, conducción al nuevo cementerio, etc. para pobres, pesetas 50'00.
Esta empresa se encarga de cuantos asuntos relacionados con las Iglesias, se le recomiendan.
Teléfono núm. 422

CHOCOLATE DE LA TRAPAZA

FABRICADO POR
Las Religiosas Carmelitas
VULCO
TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS

PAQUETES DE PASTILLAS	PAQUETES
1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos	15, 16 y 17 1'35, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	480 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350 16 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Pertes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

DISPONIBLE PARA LA

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, H.-G.

cable alemán

Sociedad “Navegación e Industria” de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, DELFIN y HESPERIDES, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha y eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26

Servicio del mes de Diciembre

PARA CADIZ
Vapor DELFIN, capitán Gelpi, el día 3.
PARA CADIZ Y SEVILLA
Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26.
PARA CADIZ (VIA LAS PALMAS)
Vapor DELFIN, capitán Gelpi, el día 17.
PARA LAS PALMAS
Los días 7, 17, 22 y 29 a las 8 de la noche.
PARA SANTA CRUZ DE LAPALMA
El día 15 a las 8 de la noche.
AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 24.

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, 6 Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis	Oficial de Infantería.
Cenfor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Castrense.
Fernández Oliva, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Teniente de navío e Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro superior.
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
Ortega Nieto, D. Luis	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.
Rizo González, D. Carlos	Oficial de Infantería.
Rosa Real, D. Julio de la	Oficial de telégrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas.
Vallino Balaguer, D. Vicente	Ingeniero Industrial e Inspector de buques.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real.
Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

Compañía Transatlántica
(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Diciembre de 1916

El día 9 saldrá de este puerto, directo para Montevideo y Buenos Aires, el nuevo vapor de 15.400 toneladas.

Infanta Isabel de Borbón

El 19 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo, el magnífico vapor

CATALUÑA

El día 14 de Diciembre saldrá de este puerto, directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor

Reina Victoria Eugenia

El día 18 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curacao y La Guaira, el magnífico vapor

Montevideo

El 31 de Diciembre saldrá de este puerto directo para Cádiz y Barcelona el magnífico vapor.

Antonio López

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes,
Viuda e hijos de Juan La-Rocha
Alfonso XIII, 35.

Antonio Sánchez

PERIZO AGRICOLA

Levantamiento de planos, medición división y tasación de fincas rústicas, afloros y demás trabajos topográficos y periciales. Proyectos de mejoras y administración de fincas rústicas. Consultas sobre asuntos agrarios etc. San Francisco Javier 46.

Compañía Anónima de Seguros

	Pesetas
Capital suscrito	15.000.000'00
Capital desembolsado	2.760.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915	87.253.101'12
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915	70.638.861'59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al Inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 82.

Delegado:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda e hijos de Juan La-Rocha

Precios sin competencia

En la calle del Castillo núm. 51, se abrió al público un gran almacén de compra y venta de toda clase de muebles, enseres de casa, y saldos. Completo surtido en material eléctrico. Lámpara de filamento metálico a Ptas. 1'65.
Se hacen instalaciones.
Para la venta en comisión se admiten toda clase de géneros y artículos.
Las personas que deseen hacer almoneda del mobiliario en su domicilio, esta casa se encarga de la venta en pública subasta.
Se reciben avisos para compras y subasta, todos los días de 8 mañana a 6 tarde.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.
Publiquense o no, no se devuelven los originales.

PINILLOS

Servicio de las Antillas y del Brasil Plata, durante el mes de Noviembre de 1916

FECHA DE LLEGADA	VAPORES	DESTINOS
28 de Diciembre	Cádiz	Santos, Montevideo y Buenos Aires (por Las Palmas)
12 de Diciembre	Conde Wifredo	Habana y escalas

Precios altamente económicos, servicio inmejorable.
NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida del buque.
Estos vapores hacen sus viajes directos a los referidos puertos, para donde admiten carga y pasajeros.

Agente,
Antonio Cabrera de las Casas.

Oficinas: calle de Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal).
NOTA.—En virtud de la fijeza en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán presentarse la víspera del día de salida de los mismos.

Compañía de vapores correos de Africa

El magnífico vapor

CABAÑAL

Saldrá del 19 al 20 Diciembre para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagán, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Ceuta, Río Martín, Peñón Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.
Admite carga y pasajeros.

Para informes, J. A. Brage
Cruz Verde número 24

“ALBINGIA”

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF

HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO	CAPITAL DESEMBOLSADO
Ptas. 11.250.000	Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.
Delegado General para España y Agente General en Canarias. **CLAUDIO ROJAS**
Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

FREMDENHHEIM

“El Ciprés” Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht.
Adolf Stichele, Besitzer.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TARIFA DE ANUNCIOS
Al mes 1'50	En 1.ª plana, línea 0'25
Trimestre 4'50	2.ª id. id. 0'15
Año 16'00	3.ª id. id. 0'10
Extranjero año 24'00	4.ª, 5.ª y 6.ª id. id. 0'05

Tarifa de anuncios especiales pidase en la Administración de este periódico.
Grandes descuentos en los anuncios por meses.
Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**.
Se admiten esquelas de defunción y aniversarios en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.
Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería.
Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio.
Profesorado competente. Pidanse reglamento.
Callao de Lima 27.

Fermin Palma Garcia
Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5.
Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosolvarsan.
Gratis Martes y Viernes.
Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Juan Martín

Agencia de aduanas tránsitos y embarques, comisiones y representaciones en plátanos y tomates.
Escritorio: Duque de la Victoria, 7.—Cádiz.

Para nuestros lectores de La Laguna

GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.